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Insistirán 
Magistrados 
en la 
remoción 
de Gamboa 
Olea

ESTRELLA PEDROZA  / P 3

l Magistradas y 
magistrados del bloque que 
solicita la destitución de 
Jorge Gamboa Olea como 
presidente del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) 
podrían solicitar a los 
juzgados federales que la 
jueza que otorgó la 
suspensión provisional a 
Gamboa para detener su 
destitución "deje de 
conocer del tema" debido a 
conflicto de intereses.

La GN "no 
soluciona los 
problemas": 
IDEFOMM 

ESTRELLA PEDROZA  / P 3

l Jorge Toledo Bustamante, 
presidente de la Junta de 
Gobierno del Instituto de 
Desarrollo y 
Fortalecimiento Municipal 
del Estado de Morelos, 
afirma que la Guardia 
Nacional solo "contribuye" 
a inhibir la inseguridad y la 
violencia.

l “Estoy abierta al diálogo con todos los 
partidos políticos, con todos los actores, 
porque estoy convencida de que esa es la 
ruta que necesita nuestro estado: 
tenemos que conciliar. Tenemos que 
dialogar”.

l “En Morelos ha habido mucho 
divisionismo y eso le ha afectado a 
nuestro estado, más allá de que 
haya una rivalidad, se termina 
afectando a todo el estado”.

l “Creo que debe haber una mesa 
de diálogo donde se despojen de 
sus camisetas y de los intereses 
personales para caminar en la ruta 
de un mejor Morelos”.

Queremos hacer 
historia

De Viva Voz: Brenda Espinoza López

ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ / P 6

O La juventud me apoya , voy a ser 
gobernadora.  Foto:  La Jornada Morelos
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Brenda Espinoza apuesta por el diálogo
EDITORIAL

Como ya comentamos anteriormente, 
la pugna por la candidatura de Morena a 
la gubernatura del estado -o como eufe-
místicamente le llaman para no trasgre-
dir la ley electoral: Coordinador (a) de 
la Defensa de la Cuarta Transformación- 
será de pronóstico reservado.

Por la situación que impera en nuestro 
estado, algunos pensaban que Morelos 
no le importaba a nadie, ni siquiera a 
los que están en las postrimerías de sus 
cargos y funciones públicas. Afortunada-
mente no es así, y varias personalidades 
de primer nivel, ya desde hace algunos 
meses, han comenzado a levantar la ma-
no para que los anoten en la lista de as-
pirantes, tanto en el partido mayoritario 
como en la llamada oposición.

A las filas de aspirantes se suma la eco-
nomista Brenda Espinoza López, actual 
diputada federal de mayoría relativa por 
el cuarto distrito, de quien publicamos 
una entrevista hoy.

Como todos los aspirantes a la candi-
datura, la diputada Espinoza López es 
consciente de los problemas actuales 
que se viven en la entidad: inseguridad, 
feminicidios, contracción del mercado 
laboral y corrupción, solo por mencio-
nar algunos, y sus soluciones son diver-
sas: fomento de actividades producti-

vas, rescate al campo, apoyo a los jóve-
nes para que no caigan en las redes del 
crimen organizado, continuar atacando 
las causas que favorecen la prosperidad 
de la criminalidad y combate frontal a 
cualquier acto de deshonestidad en la 
administración pública, son algunas de 
ellas.

No obstante, es interesante su pers-
pectiva: convocar a la ciudadanía y dia-
logar con todas las fuerzas políticas para 
que, junto con los gobiernos estatal y 
municipales se conforme una causa co-
mún por amor a Morelos.

Su optimismo se basa no solo en su 
juventud, sino en su experiencia como 
legisladora federal,  labor en la que, 
en repetidas ocasiones, ha tenido que 
sentarse a negociar con representan-
tes de diversos intereses y posturas 
políticas.

Reconoce que difícilmente se va a lo-
grar algo si no es mediante la coordina-
ción de las distintas fuerzas por una me-
ta en común porque, dice, en la entidad 
ya ha habido demasiados desencuentros 
y, para avanzar hacia las soluciones que 
tanto nos hacen falta, es necesaria una 
mesa de diálogo “donde se despojen de 
sus camisetas, se despojen de sus pro-
pios intereses y que sinceramente ca-

minen en la ruta de un mejor Morelos”.

Para eso está dispuesta a conversar 
con todas las fuerzas políticas, poderes 
de gobierno y grupos sociales para em-
pezar por una reconciliación social en el 
estado: “tenemos que conciliar. Tenemos 
que dialogar”, afirma.

Como lo hemos podido comprobar 
de primera mano, todos los aspirantes 
a la candidatura le tienen bien tomada 
la temperatura a Morelos y tienen pro-
puestas que suenan razonables y, si de 
algo puede servir este proceso de pre pre 
candidaturas es que, los que no resulten 
designados por sus fuerzas políticas do-
nen generosamente sus ideas y que con 
todas ellas se conforme el que podría 
ser el mejor plan de gobierno que esta 
entidad ha visto en décadas y, después, 
que ellos y todos ayudemos a hacerlo 
realidad.

También, esperemos que el desgaste 
de este ejercicio electoral tan anticipado 
-o “inédito”, como le llaman algunos- no 
encone aún más las posiciones y que, al 
final del día, tengamos una situación co-
mo la que tanto critica la diputada Es-
pinoza: una división estéril, inútil para 
atender el cúmulo de urgencias que ya 
tiene Morelos.
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Editor Responsable
Enrique Balp Díaz

Sobre el editorial “Hay amigos que no merecemos”

La dirección y el editor de La Jornada Morelos agradecemos a las 
muchas personas lectoras sus comentarios respecto del editorial de 
ayer domingo titulado “Hay amigos que no merecemos” en los que 
expresaron su coincidencia con la necesidad de hacer conciencia 
y fomentar el cuidado, la protección y el cariño a los animales, en 
especial a los de compañía. 

Por falta de espacio no podemos publicar el gran número de 
estos comentarios. 

Agradecemos también sus consideraciones tan favorables hacia 
La Jornada Morelos.

Cordialmente, 
La redacción
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ESTRELLA PEDROZA

La presencia de elementos de la 
Guardia Nacional (GN) en todos 
los municipios de Morelos "con-
tribuye" a inhibir la inseguridad 
y la violencia, pero no "soluciona 
los problemas", afirmó Jorge To-
ledo Bustamante, presidente de 
la Junta de Gobierno del Instituto 
de Desarrollo y Fortalecimiento 
Municipal del Estado de Morelos 
(IDEFOMM).

En una entrevista con La Jorna-
da Morelos, el también alcalde de 
Mazatepec, informó que "la gran 
mayoría de los presidentes muni-
cipales del estado de Morelos esta-
mos integrados en un sistema de 
vigilancia policial de mando coordi-
nado y existe disposición por parte 
de los presidentes municipales para 
avanzar en todos estos temas rela-
cionados con la seguridad pública".

Toledo detalló que en las Mesas 
Regionales de Construcción de la 
Paz de Morelos se acordó imple-

mentar recorridos coordinados 
con las policías estatales y munici-
pales, así como con elementos del 
ejército, la marina y de la Guardia 
Nacional.

El presidente de la Junta de 
Gobierno del IDEFOMM dijo que 
la presencia constante de la GN 
"ciertamente contribuye, pero no 
resuelve los problemas, aunque sí 
tiene un impacto en la disminución 
de la comisión de delitos".

"Creo que la presencia de la 
Guardia Nacional, el Ejército, 
la Marina y las policías estatal y 
municipal contribuyen a crear un 
ambiente de paz y tranquilidad. La 
llegada de más de quinientos ele-
mentos, por supuesto, refuerza la 
seguridad pública en el estado", 
añadió

Sin embargo, Toledo reconoció 
que los incidentes delictivos no han 
disminuido ni en el oriente ni en el 
sur de Morelos debido a la marcada 
presencia de grupos delincuencia-
les.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Por segunda vez, más de un 
centenar de ciclistas y grupos 
de percusión se manifestaron 
en el Centro de Cuernavaca para 
exigir justicia en el caso de Fa-
biola Hidalgo Morales, quien fue 
atropellada el 10 de agosto en los 
límites de Temixco y Xochitepec 
mientras montaba su bicicleta, y 
el responsable huyó de la escena.

Los manifestantes llevaron a 
cabo una marcha en bicicleta 
que partió desde la glorieta de 
Tlaltenango hasta el centro de 
la ciudad para visibilizar el caso 

y presionar a las autoridades a 
esclarecer lo sucedido. El res-
ponsable del accidente dejó a 
Fabiola inconsciente y con gra-
ves lesiones, por lo que fue tras-
ladada al Hospital del ISSSTE en 
el municipio de Emiliano Zapa-
ta para recibir atención médica 
inicial.

Debido a que Fabiola no esta-
ba afiliada a ninguna institución 
de seguridad social, posterior-
mente fue trasladada al Hospi-
tal General "Dr. José G. Parres", 
donde actualmente se encuentra 
en estado crítico con un trauma-
tismo craneoencefálico severo, 
hemorragia subaracnoidea y 

edema cerebral.
Los ciclistas y familiares de 

Fabiola están exigiendo una 
investigación exhaustiva y la 
identificación de las personas 
responsables, así como la apli-
cación de la justicia con todo el 
rigor necesario. También solici-
tan que se involucren institucio-
nes como el DIF, el Instituto de 
la Mujer Morelos y la Comisión 
de Derechos Humanos estatal, 
entre otras, en el caso.

Los manifestantes señalan que 
han pedido en múltiples ocasio-
nes a las autoridades la imple-
mentación de medidas de pro-
tección no solo para los ciclistas, 

sino para todos los usuarios de 
las calles, pero sus solicitudes 
han sido ignoradas. Argumentan 
que esta negligencia se traduce 
en incidentes tan lamentables 
como el que sufrió Fabiola.

Fabiola Hidalgo es madre 
soltera con dos hijos y carece 
de seguridad social. Su condi-
ción coloca a sus dependientes 
en una situación vulnerable, ya 
que ella es la proveedora princi-
pal del sustento de la familia. Sus 
familiares han solicitado apoyo 
económico, el cual puede ser 
donado a la cuenta BANCOPEL 
41691614 09246229, a nombre 
de Cecilia Hidalgo Vargas.

ESTRELLA PEDROZA

Magistradas y magistrados del 
bloque que solicita la destitución 
de Jorge Gamboa Olea como presi-
dente del Tribunal Superior de Jus-
ticia (TSJ) están considerando so-
licitar a los juzgados federales que 
la jueza que otorgó la suspensión 
provisional a Gamboa para detener 
su destitución "deje de conocer del 
tema" debido al presunto conflicto 
de interés que se ha planteado.

Este movimiento surge después 
de que un grupo de personas, que 

GN "no 
soluciona los 
problemas": 
Toledo 
Bustamante

Buscan que la jueza que 
amparó a Gamboa Olea,
deje de conocer el tema

Ciclistas exigen justicia para Fabiola, atropellada 
y en estado crítico

lajornadamorelos.mx

LOS PIORES • MIGUEL ÁNGEL

solicitaron permanecer en el ano-
nimato por temor a represalias, 
denunciara que la Jueza Segundo 
de Distrito, Ana Columba Con-
treras Martínez, quien otorgó la 
suspensión provisional a Gamboa, 
presuntamente mantiene una rela-
ción personal con el magistrado es-
tatal Jaime Castera Moreno, quien 
votó en contra de la destitución de 
Gamboa.

En una entrevista con La Jor-
nada Morelos, Francisco Hurtado 
Delgado, magistrado del TSJ de 
Morelos y miembro del bloque que 
exige la destitución de Gamboa, 

informó que en los próximos días 
decidirán si solicitan la recusación 
de la jueza debido a sus preocupa-
ciones sobre su imparcialidad.

Hurtado dijo que "a través de 
los medios de comunicación nos 
enteramos del posible conflicto de 
interés en relación al hecho notorio 
que pudiera tener alguna relación 
sentimental con el magistrado, que 
es del grupo que está apoyando al 
presidente Gamboa en esa situa-
ción y se reprogramó la audiencia 
constitucional para los siguientes 
días, entonces tendremos tiempo 
de analizar y ver cuáles son las me-
jores rutas que podemos tomar. Es-
tamos precisamente valorando si 
se requiere presentar un recurso 
de recusación".

Indicó que tomarán una decisión 
al respecto durante esta semana. 
En tanto, hizo un llamado a las 
autoridades judiciales federales: 
"todos los que impartimos justicia 
estamos obligados a dar cumpli-
miento a las leyes y a la norma, 
y excedernos de esos controles 
constitucionales sería una situa-
ción irregular en la impartición de 
justicia. Creo que debemos ser muy 
transparentes y claros, y estaremos 
atendiendo los recursos legales que 
sean necesarios".

Finalmente, subrayó que la so-
licitud de destitución de Gamboa 
como presidente sigue en pie: "eso 
no ha quedado atrás. La mayoría 
del pleno se ha pronunciado a favor 
de remover a esta persona (Gam-
boa), con lo cual de momento se 
suspende, se pone en pausa, pero 
la insistencia y la convicción de que 
debe ser removido del cargo son in-
dudables".



EDUARDO C. LAZCANO PONCE*

En un ejercicio de vinculación comunitaria, 
el próximo viernes 25 de agosto, a partir de las 
9:00 horas, el Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP) abrirá sus puertas a las familias de la co-
munidad institucional, de los estudiantes y de la 
colectividad morelense, para celebrar la Primera 
Feria de la Salud Pública en Familia. Ello tiene 
el propósito de dar a conocer las actividades que 
desarrolla el Instituto en el área de la investiga-
ción y la docencia para coadyuvar a mejorar las 
condiciones de salud de la población.

El INSP fue creado en 1987 como un organis-
mo descentralizado de la Administración Pública 
Federal, con personalidad jurídica y patrimonio 
propios, y agrupado en el sector salud. Su prin-
cipal objetivo es contribuir a la equidad en salud 
a través de la generación de conocimiento cien-
tífico y la formación de recursos humanos en el 
área de la salud pública. 

El Instituto tiene tres sedes académicas: la 
principal de ellas está en la ciudad de Cuerna-
vaca, Morelos (1992); una de sus sedes alternas, 
en la Ciudad de México, y la otra, en Tapachula, 
Chiapas. Además, alberga a la Escuela de Salud 
Pública de México (ESPM), que cumplió 100 años 
de existencia en 2022. 

El INSP ha sido considerado como la insti-
tución con mayor influencia en el ámbito de la 
salud (Conacyt 2017), porque es, junto con el 
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nu-
trición Salvador Zubirán, la entidad con mayor 
productividad científica en el ámbito de la sa-
lud en México. Durante los últimos 10 años, los 

trabajos científicos de sus investigadores han 
reunido más de 75 mil citaciones de sus pares 
académicos, lo que equivale a más del doble en 
comparación con los logros que en este ámbito 
han alcanzado otras instituciones de educación 
superior en México. 

Adicionalmente, el INSP es el encargado de pu-
blicar la mejor revista científica de nuestro país 
(Conacyt 2017), Salud Pública de México (creada 
en 1959), y organiza cada dos años el Congreso 
de Investigación en Salud Pública desde el año 
de 1991 (durante el presente año celebramos la 
edición 19). Asimismo, a lo largo de los últimos 
27 años, hemos implementado un programa de 
actualización en salud pública y epidemiología 
(PASPE). Los programas académicos de la ESPM 
no sólo están acreditados por el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conah-
cyt), sino, importantemente, por el Consejo de 
Educación para la Salud Pública (CEPH, por 
sus siglas en inglés), de Estados Unidos, lo que 
convierte al INSP en la primera institución no 
estadunidense en ser acreditada por ese organis-
mo; el año pasado el Instituto obtuvo la tercera 
reacreditación por parte del CEPH, la cual se 
mantendrá vigente hasta 2026. 

El INSP es motivo de orgullo del ámbito re-
gional latinoamericano, pero particularmente 
lo debe ser del estado de Morelos. Por esa razón, 
llevaremos a cabo dicha Feria, durante la cual, 
además de compartir nuestro quehacer institu-
cional, mostraremos el patrimonio arquitectóni-
co con el que cuenta el Instituto y pondremos a 
disposición de los asistentes diversas actividades 
lúdicas y culturales. Durante esta jornada será 
posible conocer cómo es que el INSP coadyuva a 
mejorar las condiciones de salud de la población, 

propone intervenciones para disminuir la inequi-
dad existente en el acceso a la salud y contribuye 
a mejorar el funcionamiento de los servicios de 
salud mediante la generación, la divulgación y 
la aplicación del conocimiento, e, igualmente, 
mediante la formación de recursos humanos 
de alto nivel en el campo interdisciplinario de 
la salud pública. La comunidad morelense debe 
conocer la trascendencia del INSP y la forma en 
que este organismo puede incidir, dentro del ám-
bito municipal y estatal, en intervenciones que 
promuevan el bienestar comunitario. 

En los últimos años, y particularmente duran-
te la pandemia de Covid-19, se ha producido una 
profunda transformación de la salud pública a 
nivel mundial, de tal modo que esta última se ha 
convertido en materia fundamental de la inves-
tigación y la educación superior. En el contexto 
global, la práctica de la salud pública se ha forta-
lecido dentro de los diferentes niveles de los sis-
temas de salud; la docencia, la investigación y el 
servicio en salud pública se perciben actualmente 
como una necesidad, lo que hace de la práctica de 
la salud pública una disciplina científica capaz de 
resolver adecuadamente los problemas de la po-
blación en este ámbito. Además, la salud pública 
ha adquirido un significado notable en la toma 
de decisiones, y su importancia es reconocida en 
todos los segmentos de la comunidad.

La educación en salud pública es hoy un bien 
público primario y una condición sine qua non 
de los distintos esfuerzos que se realizan para 
eliminar las inequidades en salud. También es un 
elemento necesario para promover la cobertura 
universal de los servicios de salud, con una pers-
pectiva de atención primaria con calidad, cen-
trada en las personas y sus familias, y orientada 

a la comunidad; es fundamental, asimismo, para 
mejorar la calidad de vida y sostener la dignidad 
de las poblaciones a nivel mundial. 

El INSP establece que la misión central de 
la docencia y la investigación en salud pública 
es la búsqueda de la equidad social, es decir, de 
la posibilidad de alcanzar un alto nivel de salud 
que proviene, en gran medida, de la justicia so-
cial y económica. La salud de la población es el 
producto de una serie de condiciones que crean 
oportunidades para que todos puedan vivir una 
vida sin restricciones por factores ambientales y 
estructurales que alteran el equilibrio entre los 
procesos de salud-enfermedad. 

El INSP reitera, de manera permanente, que 
la salud es un derecho humano concebido como 
un bien público; que, sobre todo, constituye un 
recurso no exclusivo, y que no debe competir con 
otras prioridades sociales y económicas. 

Invitamos a todas y todos ustedes, para que, 
junto con sus familias, acudan a esta Primera 
Feria de la Salud Pública en Familia dentro de 
las instalaciones del INSP, en su sede de Cuer-
navaca (Av. Universidad 655, Col. Santa María 
Ahuacatitlán), para conocer la orientación y las 
particularidades de nuestro quehacer profesio-
nal, no sólo en términos de las tareas que lleva-
mos a cabo para mejorar la salud de la población, 
sino también, muy importante, en términos del 
compromiso social que nos sustenta. No hay apli-
cación eficiente del conocimiento científico sin 
una comprensión cultural; las herramientas me-
todológicas son de poca utilidad sin una perspec-
tiva humanista. ¡Ojalá nos puedan acompañar!

* Director General y Especialista en salud pública.

AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

El 19 de septiembre de 1991, un par de escala-
dores se acercaban a los 3,200 m de altura en una 
ladera de los Alpes italianos, cuando notaron algo 
extraño asomándose por entre las rocas. Lo que 
encontraron —y que no pudo ser liberado sino 
hasta cuatro días después— fue una momia con-
gelada de uno de nuestros ancestros, con cerca de 
5,300 años de antigüedad. Esta momia empezó 
a ser conocida como ‘el hombre de hielo’, y se le 
dio el nombre de Ötzi, por haber sido encontrado 
justo arriba del valle de Ötztal.

Desde ese momento, Ötzi ha sido estudiado 
con distintas técnicas y herramientas. Se calcula 
que al momento de su muerte tenía cerca de 45 
años, que medía 1.60 metros y pesaba alrededor 
de 50 kilos. Los zapatos de Ötzi eran amplios y 
resistentes al agua, diseñados para andar en la 
nieve, y su suela era de piel de oso. También tenía 
un taparrabos, pantalones, un gorro y un abrigo, 
todos hechos de distintas pieles. Su propia piel 
tampoco estaba intacta, Ötzi lucía 61 tatuajes a 
lo largo de su cuerpo. Portaba un hacha de cobre, 
un cuchillo de piedra, y catorce flechas —acomo-
dadas dentro de su carcaj—. Entre las últimas 
comidas de Ötzi había cabra salvaje, ciervo eu-
ropeo y trigo.

En el 2001, un análisis por tomografía compu-
tarizada y rayos X encontró que Ötzi tenía clava-
da una punta de flecha en su hombro izquierdo, 
lo cual concordaba con una pequeña rasgada en 
su abrigo. Un análisis más detallado encontró 
que Ötzi tenía moretones y pequeñas cortadas 
en las manos, además de un golpe en la cabeza. 
Todo esto apunta a que el pobre Ötzi murió des-
angrado después de una pelea.

Pero desde entonces su apariencia ha cam-
biado mucho. Y no me refiero a los cambios 
post mortem que el gélido clima de los Alpes 
infligió sobre Ötzi. En el 2012, cuando ya con-
tábamos con las herramientas necesarias para 
estudiar ADN antiguo, un grupo internacional 
de investigadores —de Europa y Estados Uni-
dos— publicaron un artículo donde se analizaba 
el genoma de Ötzi.

A partir de estos datos, lograron crear una 
imagen lo suficientemente vívida como para 
intentar imaginarnos la cara de este hombre 
de hielo. Se le imaginó con una larga melena, la 
piel blanca, y ojos azules —que tras un análisis 
más a fondo, pasaron a ser cafés—. Todo lo que 
esperábamos de uno de los ancestros de los eu-
ropeos. Un hombre blanco barbado.

La ancestría de Ötzi mostraba que provenía 
de las poblaciones de pastores de las estepas 
de Asia y Europa del este. Sin embargo, no so-
lo las técnicas de análisis de ADN antiguo han 
mejorado muchísimo, sino que también se sa-
bía que este primer análisis del genoma de Ötzi 
estaba incompleto. Así que, un nuevo grupo de 
investigadores —coordinados desde el Instituto 
Max Planck de Antropología Evolutiva, en Ale-
mania— publicaron el pasado miércoles 16 de 
agosto un artículo en la revista Cell Genomics, 
con nuevos datos sobre Ötzi.

Ötzi ha mudado de piel, y ahora nos lo ima-
ginamos como un hombre moreno y con una 
calvicie prominente. No solo eso, sino que su 
ancestría ahora se estima como proveniente de 
las comunidades de agricultores de Anatolia —
la región ubicada entre el mar Negro y el mar 

Mediterráneo—. Se estima que justo en la época 
en la que Ötzi estaba vivo, estas poblaciones em-
pezaron a migrar hacia Europa oriental donde 
se mezclaron con los cazadores-recolectores 
de la región. Sin embargo Ötzi no parece tener 
ADN europeo, por lo que, al menos sus padres, 
no fueron parte de esta mezcla.

El ADN de Ötzi no ha cambiado en estos años. 
Al parecer los datos anteriores provenían de una 
contaminación —un riesgo siempre presente 
en cualquier experimento, sin importar el ni-
vel de cuidado que uno ponga—. Lo que sí ha 
cambiado son nuestras herramientas y nuestra 
capacidad de interpretación.

Pero el ADN siempre es un retrato incomple-
to —se puede lograr algo parecido pidiéndole 
a las inteligencias artificiales un dibujo de una 
persona de esa época—. Por eso es importante 
siempre incluir los datos de otras disciplinas, 
como la antropología, la medicina y la historia. 
E incluso los datos que tenemos justo enfrente. 
Albert Zink, uno de los investigadores que parti-
cipó en el nuevo estudio dice en una entrevista 
para la revista Nature que los nuevos datos lo 
sorprendieron, pero después de pensarlo un 
momento, se dio cuenta que explican mucho 
mejor por qué la momia tiene esa apariencia. 
Una momia con piel oscura y sin cabello en la 
cabeza. Ojalá el legado de Ötzi también incluya 
una advertencia sobre los sesgos que nos gene-
ran nuestras expectativas sobre el poder del 
ADN.

*Coordinador de la Unidad de Divulgación 
del Centro de Ciencias Genómicas de la 
UNAM y miembro de la Red Mexicana de 
Periodistas de Ciencia.
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El Instituto Nacional de Salud Pública: un bien público para eliminar las inequidades en salud

Ötzi o la incompleta representación genética

lajornadamorelos.mx

TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA
▲ La nueva versión de Ötzi. Ilustración realizada por Tom Björklund.



LA JORNADA  MORELOS
Lunes 21 de agosto de 2023 OPINIÓN 5

Pobreza en México y Morelos: buenas, regulares y 
malas noticias

lajornadamorelos.mx

TATIANA VANESSA GONZÁLEZ RIVERA*

o cabe duda de que a la descomposición del 
tejido social que resulta evidente en muchas de 
nuestras sociedades, no solo la mexicana vale 

decir, se suma la preocupación por la parte ambiental. 
De modo que hoy ya no somos espectadores lejanos de la 
destrucción de la Madre Tierra, acongojados y cobijados 
bajo expresiones de preocupación, pero con mentida 
sentimentalidad y escazas acciones de sentido social 
y ecológico. Actualmente, estamos experimentando 
en “carne propia” las funestas consecuencias de la 
degradación del medio natural. 

¿Y qué tiene que ver el capitalismo? Se preguntarán 
algunos, la respuesta resulta sencilla pues hasta la fecha 
ese sistema no ha podido resolver el rompecabezas de 
cómo lograr un equilibrio entre un crecimiento con 
fines de lucro, la preservación del medio ambiente y el 
enfriamiento de los problemas sociales.

La realidad que vivimos hoy en día demuestra que 
dicho equilibrio no se ha alcanzado con ese modelo 
tradicional de crecimiento económico. De hecho, en 
2021 el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre 
el Cambio Climático de las Naciones Unidas lanzó una 
alerta roja y demostró los drásticos cambios en el sistema 
climático a partir de un calentamiento inducido por la 
actividad humana y con consecuencias irreversibles. 

En todo el mundo se han registrado cambios extremos 
de temperatura y México no fue la excepción; las olas de 
calor suscitadas en junio y parte de julio fue, a decir de los 
expertos, un poco de lo que nos espera en los siguientes 
años y muy probablemente se rompan los récords 
registrados durante 2023. Las secuelas en la salud son 
evidentes y ni qué decir sobre los daños ocasionados 
a otros seres vivos que no tienen culpa de las acciones 
insensatas de la raza humana. 

De qué nos sirven la cantidad de normas orientadas a 
proteger el medio ambiente o incluso que la Pachamama 
o Madre Naturaleza encuentre un reconocimiento como 
sujeto de derecho en las Constituciones Políticas de 

Ecuador y Bolivia; logro jurídico al que por supuesto no 
le resto importancia como estudiosa del Derecho pero 
no basta, pues continuamos sumergidos en un sistema 
en el cual se ha transformado a la naturaleza (que no 
está hecha por el hombre) en una mercancía en la forma 
institucional de propiedad privada que se puede comprar 
y vender.

Por consiguiente, al comprimir la condición humana 
y limitar la naturaleza – al subordinarla a la mercancía 
– el sistema de mercado se convierte en una amenaza 
porque produce consecuencias irreversibles que, en el 
límite, conducen a la destrucción de la sociedad y del 
medio ambiente.

Algunos dirán que esta hecatombe ha despertado 
la conciencia de los agentes económicos pues no 
resulta extraño escuchar o atestiguar que proliferan 
las acciones ambientales; sin embargo, para varios de 
estos agentes, dichas acciones, generan oportunidades 
de negocio, principalmente los nuevos mercados para 
bienes y servicios verdes; por ende, no considero válido 
el argumento de sustituir unos productos por otros, 
quizás de menor impacto, ya que resulta evidente que 
dichos productos “más sostenibles” siguen provocando 
externalidades negativas sobre el medio natural y avivan 
el interés de lucro desmedido que impulsa a los agentes 
privados en este sistema capitalista.

Solo reflexionemos por un instante, si el medio 
ambiente representa un bien escaso cuyo precio lo 
define la ley de la oferta y la demanda, el proyecto se 
centra, entonces, en la defensa de intereses económicos 
concretos: quien más pague se beneficiará de los recursos 
naturales. Preservar el medio se reduce a un costo 
de oportunidad sin verdadero vínculo con el entorno 
natural.

Por lo anterior me resulta curioso cuando leo y 
escucho la frase “capitalismo verde”, no hace mucho 
la escuché reiteradamente en el discurso de unas 
personas que intentaban venderme unos productos y a 
su vez convencerme para formar parte de esos esquemas 
piramidales; por lo cual, y atendiendo a lo brevemente 

descrito en estas líneas, pregunto: ¿realmente eso nos 
conduce a una sociedad auténticamente sustentable? La 
respuesta la tiene usted estimado (a) lector (a). 

* Investigadora Asociada C de Tiempo Completo del 
Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (CRIM-UNAM). 

tatianag@crim.unam.mx

LAS IMPUGNACIONES AL CAPITALISMO FRENTE A LA 
HECATOMBE AMBIENTAL

HÉCTOR H. HERNÁNDEZ BRINGAS

penas hace unos días, el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (CONEVAL), 

presentó su análisis de la evolución de la 
pobreza en México, incluyendo ya el año 
de 2022, con base en los resultados de la 
Encuesta Nacional de Ingreso Gasto de los 
hogares (ENIGH) levantada en ese año.

Del análisis que realiza el CONEVAL 
para el conjunto del país, tres datos 
llamaron poderosamente la atención. 
Entre 2020 y 2022

 1) la pobreza se redujo del 
43.9 al 36.3 por ciento de la población. 
Este es un dato muy relevante porque, al 
menos desde los años 80 del siglo pasado, 
los niveles de pobreza nunca habían estado 
por debajo del 40 por ciento. En términos 
absolutos, se trata de 8.8 millones de 
personas menos en situación de pobreza, 
con respecto a 2020. Por supuesto que 
el Gobierno Federal no tardo en festejar 
esta tendencia y, seguramente, con razón 
porque no se puede negar que en ello 
han tenido gran peso las transferencias 
monetarias directas que se realizan a 
través de los programas sociales. Pero 

de ninguna manera debe dejarse de lado 
el impacto que en ello han tenido las 
remesas que envían los mexicanos en 
Estado Unidos, ya que estas también han 
roto récords históricos, de manera tal que 
su monto ya es equivalente al 4 por ciento 
del PIB.

 2) La pobreza extrema 
pasó del 8.5 al 7.1 por ciento de la 
población, es decir una reducción más 
moderada de apenas 1.4 por ciento. En 
México más de 9 millones de personas 
siguen siendo pobres extremos. Es decir, 
ni los programas sociales ni las remesas, 
alcanzan a dar cobertura suficiente a la 
población más necesitada.

 3) Pero el dato más 
dramático del informe de CONEVAL tiene 
que ver con el tema de la salud, porque 
el porcentaje de personas que no tienen 
acceso se ha ido deteriorado:  de 16% en 
2018, a 28% en 2020 y 39% en 2022. Ya 
en 2018 había 20 millones de personas 
sin acceso a la salud, pero en 2022 
esta carencia alcanzó a 50 millones de 
personas. Por supuesto que el Gobierno 
Federal no tardo en cuestionar este 
dato, pero es innegable que esta tragedia 
obedece a la desaparición del seguro 
popular. Justamente, los registros del 

seguro popular daban cuenta, en 2018, de 
la cobertura de 50 millones de personas, 
ni más ni menos. Misma cantidad de 
personas que carecen de servicios de 
salud.

En el caso de Morelos, las reducciones 
de la pobreza y la pobreza extrema 
fueron más notables que en el nivel 
nacional: reducciones del 9.9 y 2.6% 
respectivamente, pero también es más 
pronunciado el incremento de personas 
sin acceso a los servicios de salud: esto 
lo padecen la mitad de los morelenses, 
cuando en 2018 sólo era el 16.8 por ciento.

Es muy posible las transferencias 
monetarias que recibe la población a 

través de los programas sociales, tenga 
que dedicarse, en buena parte, a cubrir 
necesidades de salud. El gasto en salud 
que hacen las familias, ya de por si alto a lo 
largo de los años, se ha incrementado en 30 
por ciento a partir de 2018 (ENIGH2022.
docx (live.com).

PD. Este articulista se disculpa con los 
lectores y con la dirección de La Jornada 
Morelos porque, debido a compromisos 
laborales ineludibles, estaré fuera de este 
espacio durante algunas semanas, aunque 
continuaré con mi tarea de coordinar 
la sección de opinión del diario. ¡Nos 
reencontraremos pronto!

AGENDA SOCIAL DE MORELOS

O Continuamos  sumergidos  en  un  sistema  en  el  cual  
se  ha  transformado  a  la  naturaleza  en una mercancía 
en la forma institucional de propiedad privada, se puede 
comprar y vender. Foto: Especial / cuartoscuro.com

O Fuente: Medición de pobreza 2022 (coneval.org.mx)
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ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ

Después de varias gubernaturas enca-
bezadas por personajes venidos de otras 
latitudes, en el 2024 podría arribar a ella 
alguien nacido en Morelos, que es una de-
manda que gran parte de la ciudadanía ex-
presa abiertamente.

En las fuerzas políticas que competirán 
en el proceso electoral que iniciará oficial-
mente en unos días, ya han levantado la 
mano varias figuras que tienen lazos po-
derosos con el estado y con su gente; que 
tienen sus propios diagnósticos y propues-
tas para atender los graves problemas que 
presenta en la actualidad. 

Ahora, se suma a la lista de posibles can-
didatos del partido mayoritario la diputada 
federal Brenda Espinoza López, cuya juven-
tud contrasta con su amplia experiencia, 
una visión clara de la complicada situación 
por la que atraviesa Morelos y una propues-
ta central: apelar a la unidad de los morelen-

ses y utilizar el diálogo como herramienta 
central, incluso con partidarios de otras 
fuerzas políticas.

Considera que la problemática en el es-
tado -definida por la inseguridad, el poco 
impulso a la productividad, corrupción, des-
cuido educativo y necesidades profundas en 
salud- solo se podrá atacar cuando todos 
antepongan el interés por la entidad y sus 
habitantes a sus intereses políticos.

“Más allá de hacer política, lo que que-
remos es hacer historia, queremos hacer 
patria, queremos sacar adelante a nuestro 
estado y estamos en un momento histórico 
en el cual lo podemos hacer juntos y juntas”, 
subraya en la entrevista con el director de 
la Jornada Morelos.

Desde luego, la diputada Espinoza es 
consciente de que, para conseguir la candi-
datura de su partido, Morena, deberá com-
pulsar sus propuestas, su experiencia y su 
popularidad con otros y otras aspirantes, 
con muchos de los cuales comparte amistad 

y hasta jornadas de trabajo, pero ella es una 
convencida de que el camino por el que ha 
optado esta fuerza política, la encuesta, es 
la mejor alternativa dada la imposibilidad 
de hacer asambleas verdaderamente repre-
sentativas; además, ya tiene experiencia en 
esta dinámica pues fue gracias a una en-
cuesta -posterior a una asamblea- que ganó 
la candidatura que la llevó a una curul en la 
Cámara de Diputados federal, y ya está en 
su segunda legislatura.

Desde niña en mítines

La diputada Brenda Espinoza nunca se 
imaginó acabar en la Cámara de Diputados 
cuando antes de cumplir diez años comenzó 
a acompañar a su padre, ferviente seguidor 
de Andrés Manuel López Obrador, a mítines 
políticos en Yecapixtla y Cuautla -en donde 
reside actualmente- y en otros lugares de 
Morelos.

“Desde que tengo memoria, mi padre 
siempre siguió a Andrés Manuel López 
Obrador y a mí me tocaba hacer como esos 
niños y esas niñas que encuentras en los 
mítines y que andan jugando entre ellos, 
pero que no tienes mayor conciencia. A los 
diez años tuve la oportunidad de conocer 
a Andrés Manuel y desde entonces me im-
presionó mucho su manera de ser. Él me 
impresionó mucho por la forma en que se 
comportaba con todo el mundo y lo veía co-
mo una persona que todos seguían. Eso se 
quedó muy marcado en mi memoria”.

Más adelante, ya en la Universidad -estu-
dió economía en la UAM Iztapalapa, en la 
Ciudad de México- tuvo oportunidad de con-
tinuar el activismo político de su familia por 
su propia cuenta. En la carrera participó en 
el Consejo Estudiantil y activamente en el 
PRD en Morelos, pero en ese partido ya para 
entonces “había mucho divisionismo y me 
tocó ver cómo Andrés Manuel empezaba a 
formar Morena”.

Participó en el acopio de firmas para con-
formar a Morena como organización po-
lítica y después como partido, aunque no 
fue tarea fácil porque, a diferencia de los 
tiempos que corren, eran pocos los que se 
atrevían a manifestar su apoyo a la naciente 
fuerza política.

Brenda Espinoza se asumía como parte de 
las fuerzas básicas del partido al que ayudó 
a formar y participó en la conformación de 
sus procesos internos en la que, dice, se puso 
especial empeño en que fueran lo más demo-
cráticos posible para dar cabida a los ciuda-
danos antes que a los políticos de carrera.

“Sin estos métodos, muchos ciudadanos 
no lograrían participar en la política por 
Morena, incluyéndome porque, como se sa-
be, a veces se pone al amigo, al hijo, al com-
padre y, en otras ocasiones lamentablemen-
te son temas de corrupción, de millones de 
pesos, y no se fijan tanto en la capacidad”.

La primera postulación de Brenda Es-
pinoza fue casual: “apoyábamos a otros 
compañeros, amigos, amigas y ya estába-
mos coordinados, ya teníamos los núme-
ros suficientes para su designación, eran 
asambleas muy grandes, a pesar de que 
iniciaba el partido y, de último momento, 
me sugirieron que yo también me registrara 
y salí entre las cinco mujeres más votadas. 
Nos vamos a una insaculación de la cuarta 
circunscripción -Guerrero, Tlaxcala, Ciu-
dad de México, Morelos y Puebla- y de ahí 
salimos ya como candidatos a la diputación 
federal, por la vía plurinominal”.

En política no debe haber confianza y 
sí mucha coordinación 

Después de las controvertidas elecciones 
federales de 2012, Brenda entendió que en 
el 2018 la Presidencia de la República y el 
resto de los cargos en disputa tenían que 
ganarse sin que hubiera lugar a dudas y que 
no es sano confiarse, “a mí nunca me gusta 
confiarme, me gusta trabajar, después de 
que le robaron la elección al Presidente, 
sabíamos que teníamos que ganar con con-
tundencia y así nos fuimos a la campaña. 
Había de verdad mucho ánimo. A Morelos 
llega Cuauhtémoc Blanco ya después de la 
elección y, para mí, siempre es importante 
trabajar en coordinación, yo creo que ya 
en el momento que llegas al gobierno, en 
cualquier posición en la que te encuentres, 
debes aprender a lidiar con las diferencias 
de cada uno de los gobernantes y fue lo que 
yo estuve haciendo principalmente”.

La diputada ha tenido oportunidad de 
poner en práctica esta “coordinación” con 
funcionarios que van desde los presidentes 
municipales hasta gobernadores y diputados 
locales y sus colegas en el Congreso federal.

“Se requiere de esta coordinación para 
poder gobernar, para poder trabajar y apo-
yar a las comunidades en la mejor manera 
y transitar en la administración”, cosa que 
en la actualidad no existe en Morelos “en 
este Estado ha habido mucho divisionismo. 
Considero que ha sido algo que le ha afec-
tado mucho a nuestro estado, porque más 
allá de que haya una rivalidad, tal vez entre 
particulares, se termina afectando a todo 
el estado”.
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QUEREMOS HACER HISTORIA

De Viva Voz: Brenda Espinoza López
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s Brenda Ezpinoza López. Fotos: La Jornada Morelos.
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Puede haber un Morelos en el que 
trabajemos juntos; acabemos con las 
divisiones

Dijiste algo muy importante: la división. 
Es histórica la división que tiene el gober-
nador con los legisladores locales ¿Desde el 
Congreso federal, desde el centro, se aprecia 
esta rivalidad por el presupuesto, que las 
partidas, que el desarrollo, que la inversión?

“Me parece sumamente lamentable. Es-
toy actualmente en la mesa directiva, tengo 
que convivir y llegar a acuerdos con los dife-
rentes partidos políticos, con el PAN, con el 
PRI, con el PRD, Movimiento Ciudadano... y 
que cuando estás en un momento de que sa-
bes que tienes que llegar a un acuerdo, no se 
te debe de olvidar en beneficio de quién es.

”Hay que tener muy presente que las ini-
ciativas que estamos impulsando van a te-
ner el impacto en todo el país, pero también 
pienso en el estado de Morelos. Y creo que 
aquí probablemente se les ha olvidado esa 
parte. Yo creo que debe haber una mesa de 
diálogo donde se despojen de sus camise-
tas, se despojen de sus propios intereses y 
que sinceramente caminen en la ruta de un 
mejor Morelos. 

”Creo que puede haber un Morelos en 
el que trabajemos juntos, obviamente con 
nuestras diferencias; creo que no puede ha-
ber un mundo maravilloso -qué más quisiéra-
mos-, pero también vivimos en una democra-
cia y se vale la diferencia de opiniones, pero 
mientras haya una mesa en la cual podamos 
platicar y dialogar, tanto los partidos políti-
cos como los diferentes sectores. Creo que 
podemos alcanzar un mejor Morelos.”

En Morena no tiene por qué haber 
problema

Brenda Espinoza confía que, de cara a las 
próximas elecciones, en Morena también 
impere el ánimo constructivo y los recien-
tes cambios en la dirigencia estatal no le 
preocupan en lo absoluto.

“Creo que la asignación de Ulises Bravo 
es como delegado en el estado, y ya ante-
riormente habíamos tenido delegados aquí 
en Morelos, antes fue un tabasqueño con el 
cual igual nos sumamos a los trabajos y yo 
creo que va a ser lo mismo con Ulises, no 
creo que vayamos a tener ninguna discre-
pancia, siempre llegando con la voluntad de 
construir, de trabajar. Creo que uno tam-
bién debe de poner de su voluntad, porque 
por algo los mandan como delegados. Lo 
importante es definir qué es lo que se quiere 
construir y qué es lo más importante que se 
tiene que hacer”.

En ese mismo sentido, en la competen-
cia interna para definir la candidatura a la 
gubernatura también debería prevalecer el 
espíritu de compañerismo. Finalmente los 

otros aspirantes son “compañeros y com-
pañeras que dicen que hay oportunidades 
de que podamos tener un mejor Morelos; 
con todos ellos y con todas ellas me llevo 
muy bien, no he tenido ningún problema y 
espero que continuemos en esta ruta de tra-
bajo, que nos olvidemos de demostraciones 
vacías, de hablar mal del compañero o de la 
compañera. Estamos en un mismo proyec-
to, estamos, ahora sí, en la misma fracción”.

“Pertenecemos al mismo partido, conoce-
mos cómo se ha formado Morena y espero 
que podamos construir en conjunto, que no 
cada quien jale para su propio molino. Que 
no empecemos con divisionismos porque 
finalmente podríamos terminar afectando 
a Morena”.

Confía que Morena ganará en el estado. 
“Morena está muy fuerte porque el presi-
dente López Obrador ha cumplido su pala-
bra desde campaña; él ha dicho: primero los 
pobres, y los programas sociales los hemos 
impulsado desde la Cámara de Diputados, 
entre otras iniciativas. Entonces yo la ver-
dad considero que sí, Morena sí va a ganar 
en esta ocasión. Pero no debemos confiar-
nos nada más en el partido”.

Pero Brenda es consciente que la com-
petencia por la candidatura será cosa seria 
pues sus contrincantes son fuertes, “es un 
equipo muy fuerte, muy sólido de Morena”.

“Creo que todos tenemos capacidad y 
son buenos perfiles. A todos los conozco, a 
cada uno de los candidatos o aspirantes los 
conozco prácticamente de toda la vida de 
esta construcción del movimiento, y espero 
que continuemos en ese sentido. Yo no me 
atrevería a mencionar ni una sola mala pa-
labra de ellos, al contrario; los respeto, los 
aprecio a todos, afortunadamente me llevo 
muy bien y en diferentes ocasiones también 
que me ha tocado trabajar con ellos y ellas, 
incluso cuando hemos impulsado diferentes 
iniciativas. 

”Estamos viviendo un momento históri-
co, en el cual cualquiera puede anotarse y 
cualquiera puede participar, y no creo que 
por mera ambición nos vayamos a pelear, 
me parecería algo realmente muy vulgar, y 
creo que lo que menos debe de importar es 
la ambición personal. Realmente debemos 
tener muy presente hacia dónde vamos y 
que Morelos, de verdad, merece tener muy 
buenos candidatos o candidatas”, y eso tam-
bién aplica para la oposición, por eso “el 
peor error que se podría cometer es exce-
derse en confianza”.

Los retos de Morelos

Después de la contienda interna, quien 
llegue a la gubernatura el próximo año no 
tendrá una situación fácil. Morelos presen-
ta diversos retos que se deben atender con 
urgencia como lo es la inseguridad y el com-

bate tanto a la delincuencia organizada y a 
la “común y corriente”.

“Yo creo que es muy importante el tema 
de la seguridad y me lo han mencionado en 
todos lados; creo que se tiene que atacar por 
diferentes ejes, se tiene que, por supuesto, 
capacitar y preparar a nuestra policía, pero 
también se tiene que hacer de la mano de 
la sociedad.

”Lastimosamente estamos en una socie-
dad que no encuentra oportunidades, en-
tonces, algunos se tienen que acercar a la 
delincuencia organizada para poder tener 
recursos y mantener a su familia. ¿Qué es 
lo que necesitamos hacer en ese sentido? 
darles oportunidades, que tengan buenos 
salarios, que los campesinos se sientan se-
guros, se sientan respaldados con progra-
mas sociales, porque algunos de ellos no han 
alcanzado un programa social del gobierno 
federal, pero es cuando entra el estado debe 
complementarlos”.

“Queremos que haya morelenses que se 
sientan seguros en su estado y que se sien-
tan a gusto y que el morelense que se quiera 
salir del estado, que sea por gusto y no por 
necesidad, porque no encuentra trabajo, 
porque no encuentra un buen empleo.”

Además, está la cuestión productiva, y 
en este rubro hay dos grandes retos y am-
bos implican labores de rescate urgente 
antes de consolidarlos como una alterna-
tiva económica para el estado: el campo y 
el turismo. Por experiencia propia confía 
en que ambos sectores pueden encontrar 

importantes apoyos en la administración 
federal, pero que, para funcionar, requiere 
de una eficiente articulación con la admi-
nistración estatal.

“Me interesa mucho que haya oportu-
nidades en el estado, que haya inversión, 
que se trabaje con las empresas privadas, 
que se logre un diálogo con ellas y que haya 
inversión en nuestro estado. Obviamente 
sabemos que tenemos muchos municipios 
que se dedican al campo, pues que también 
no se invada sus espacios, que son comu-
nales para que puedan dar oportunidades 
a los jóvenes.

”Tenemos parques industriales que cre-
cieron en determinado momento, pero que 
se han estancado. Yo creo que nos hace falta 
también impulsar al turismo, que haya un tu-
rismo ecológico y religioso. Tenemos muchas 
oportunidades en el estado que podemos de-
sarrollar y poner a Morelos en el lugar que se 
merece para que esté en primer lugar a nivel 
nacional y que es en lo que a mí me gustaría 
mucho trabajar y que somos un equipo”.

Y para hacer “equipo” dice que privile-
giará el diálogo; “estoy totalmente abierta 
a dialogar con todos los partidos políticos, 
con todos los actores, presidentes de todos 
los partidos políticos, porque estoy con-
vencida de que esa es la ruta que necesita 
nuestro estado. Hay mucho divisionismo en 
cada uno los poderes el ejecutivo, legislativo 
y el judicial, que es muy lamentable porque 
se termina afectando a todo el estado y creo 
que no debe de ser por ahí: tenemos que 
conciliar. Tenemos que dialogar”.

QUEREMOS HACER HISTORIA • MIGUEL ÁNGEL
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Gobierno de Jiutepec y Servicios de Salud Morelos implementarán 
operativo de fumigación para combatir el dengue

Confianza y esperanza de feria 
de útiles escolares en Jojutla

Para procurar el bienestar de los ha-
bitantes del municipio y contribuir a 
garantizar su derecho a la salud físi-
ca, el Gobierno con Rostro Humano de 
Jiutepec y la Jurisdicción Sanitaria 1 de 
los Servicios de Salud de Morelos im-
plementarán operativos de fumigación 
para combatir al mosco del dengue.

A través de un video, la secretaría de 
Desarrollo Humano, Bienestar Social 
y Educación de Jiutepec, Itzel Sotelo 
comunica que por instrucciones del 
alcalde Rafael Reyes se mantiene el 
trabajo coordinado con la Dependen-
cia del Ejecutivo Estatal para prevenir 
y atender los casos de las enfermedades 
de transmisión por vector.

Entre el miércoles 23 y el viernes 25 
de agosto, personal municipal y estatal 
estarán realizando fumigaciones en las 
colonias José María  Morelos y Pavón, 
Otilio Montaño y Porvenir (miércoles 
23); el pueblo de Tejalpa y la colonia 

Ampliación Tejalpa ( jueves 24) y las 
colonias Bugambilias, Calera Chica y 
San Francisco Texcalpan (viernes 25).

Por otra parte, la administración mu-
nicipal continuará con las jornadas de 
descacharrización iniciando el lunes 21 
en la colonia Jardín Juárez; el martes 
22 en la Oriental y José María Morelos 
y Pavón; el miércoles 23 en la Otilio 
Montaño; el jueves 24 en la colonia 
Porvenir y el viernes 25 en el pueblo 
de Tejalpa.

El Gobierno con Rostro Humano ha-
ce un llamado a la población para con-
tribuir a prevenir la proliferación del 
mosco transmisor del dengue, zika y 
chikungunya; además si se presentan 
síntomas como fiebre, dolor de cabeza 
y muscular, salpullido, comezón, es-
calofríos dirigirse a algunos de los 11 
centros de salud ubicados en Jiutepec.

Redacción

HUGO BARBERI RICO 

Para los comerciantes de papelería, 
se conserva la esperanza de lograr me-
jores ventas de útiles para la escuela, 
en la feria del ramo, ya que se calcula 
que cada padre de familia gastará entre 
600 y mil pesos, informó el encargado 
de esta feria en el sur de Morelos, Josi-
mar Albarrán López.

Explicó que los materiales que usan 
los alumnos de diversos niveles educa-
tivos no han tenido ninguna baja en el 
costo, por lo que como vendedores lo 
único que han logrado en apoyo a la eco-
nomía de los clientes de la región es no 
realizar incrementos desmedidos.

“No han bajado relativamente los 
productos, pero sí estamos tratando 
de mantener los mejores precios, para 
que no se sienta tanto el gasto para los 
padres de familia”, comentó Albarrán 
López.

La feria de útiles que se realiza en el 
auditorio “Juan Antonio Tlaxcoapan” de 
Jojutla, se integra de vendedores de artí-
culos de papelería, libros, pero también 
uniformes y mochilas.

Reconoció que los padres de familia, 
como clientes que los visitan “hacen to-
do lo posible por adquirir los útiles esco-
lares”, lo que hace posible que también 
los comerciantes sigan adelante, “ahí 
vamos, poco a poquito”.

LA JORNADA  MORELOS
Lunes 21 de agosto de 2023SOCIEDAD8 lajornadamorelos.mx
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APOYO A XÓCHITL •  OMAR

Q Margarita 
González Saravia 
ofreció una 
asamblea 
informativa en 
Jiutepec, rumbo al 
proceso de 
definición de la 
Coordinación de la 
Defensa de la 4T en 
Morelos. Foto: 
Especial

VIVIANA GUTIÉRREZ

Dado que Morelos continúa fi-
gurando en los primeros lugares 
a nivel nacional en términos de 
feminicidios, se seleccionó como 
una de las ocho sedes para llevar a 
cabo el Foro Regional "Emergen-
cia Nacional: Alto a la Violencia 
contra las Mujeres y las Niñas". 
En este foro, se subrayó que las 
mujeres que desaparecen en esta 
entidad "no las volvemos a ver".

El Instituto de Investigaciones 
Legislativas (IIL) fue el lugar don-
de la activista y antropóloga social 
Yndira Sandoval Sánchez expresó 
que la elección de Morelos como 
sede fue una descentralización 
respecto al Estado de México, 

Puebla y la Ciudad de México. 
Esto se debió a que Morelos ha 
mantenido una de las tasas más 
altas de feminicidios por pobla-
ción durante todo el sexenio enca-
bezado por Cuauhtémoc Blanco 
Bravo. Es por esto por lo que se 
eligieron otras ubicaciones que 
también presentan altos índices 
de violencia de género.

Enfatizó que Morelos se ha 
convertido en una "tierra de na-
die", ya que tanto las autoridades 
estatales como municipales han 
sido incapaces de frenar la ele-
vada incidencia de feminicidios 
y la violencia dirigida contra las 
mujeres.

El encuentro incluyó foros de 
consulta, análisis y propuestas en 
varias localidades, municipios y 

estados para abordar asuntos re-
lacionados con la agenda política, 
legislativa y gubernamental en el 
contexto del proceso electoral.

Las participantes, procedentes 
de diversas partes del estado y del 
país, discutieron sobre temas que 
abarcaron desde feminicidios, la 
Alerta de Violencia de Género 
(AVG), desapariciones, trata con 
fines de explotación sexual, vio-
lencia familiar y violencia política 
e institucional.

Es importante recordar que, se-
gún el último informe del Secreta-
riado Ejecutivo de Seguridad Pú-
blica, Morelos continúa ocupando 
el primer lugar a nivel nacional en 
cuanto al número de feminicidios 
registrados en lo que va del año, 
con un total de 53 casos.

ANGÉLICA ESTRADA

El ex gobernador de Morelos, 
Graco Ramírez, y el ex alcalde de 
Cuernavaca, Manuel Martínez 
Garrigós, han unido fuerzas para 
establecer una red de apoyo en el 
estado en favor de Xóchitl Gálvez, 
quien busca la candidatura pre-
sidencial por la coalición "Va por 
México".

Desde esta asociación, buscan 
obtener registros de ciudadanos 
dispuestos a participar en el pro-
ceso del próximo 3 de septiembre, 
donde se elegirá al candidato de 
entre la terna conformada por 
Xóchitl Gálvez, Beatriz Paredes 
y Santiago Creel.

Es importante señalar que am-
bos funcionarios han enfrentado 
acusaciones de presunta corrup-
ción. En el caso del exmandata-
rio perredista, Graco Ramírez, 
enfrenta denuncias interpuestas 
por el actual gobernador, Cuau-
htémoc Blanco Bravo, incluyendo 
la presentada por supuestas ano-
malías detectadas en la remode-
lación de la Plaza de Armas de 
Cuernavaca y la rehabilitación del 
estadio Agustín "Coruco" Díaz, 
entre otras.

En el caso del exalcalde capita-
lino, Manuel Martínez Garrigós, 
pesan acusaciones de violencia 
intrafamiliar, además de cues-
tionamientos relacionados con 
irregularidades durante su ad-
ministración.

La organización ha sido deno-
minada "Red Ciudadana Xóchitl 
Gálvez Morelos" y también ha 
sumado a sus filas a ex funcio-
narios de la administración del 
ex gobernador perredista, como 
Ángel Colín (exsecretario de go-
bierno), Armando Sanders (exdi-
rector de Hacienda), Brenda Val-
derrama (exsecretaria de Ciencia 
y Tecnología), Javier Bermúdez 
(excoordinador de Protección Ci-
vil), Jorge Michel Luna (exsecre-
tario de Hacienda, actualmente 
bajo investigación de la Fiscalía 
Anticorrupción por supuestas 
anomalías), Nadxelli Carranco 
(extitular de la Comisión Ejecu-
tiva de Atención y Reparación a 
Víctimas), Roberto Silva (extitu-
lar de la SEDAGRO), entre otros.

También se destacan figuras co-
mo el exdiputado local Enrique 
Laffitte y Elena Cepeda, ex pre-
sidenta del Sistema DIF y esposa 
del exmandatario, junto a otros 
personajes.

Con una nutrida asistencia de 
habitantes de Jiutepec, se llevó a 
cabo una asamblea informativa 
para compartir los avances de la 
Cuarta Transformación en el país.

Margarita González Saravia, 
quien busca coordinar los Comités 
de Defensa de la 4T, destacó que en 
sus recorridos por la entidad se ha 
notado un crecimiento en la sim-
patía hacia el proyecto transfor-
mador que se quiere para Morelos.

La gente ha expresado su deseo 
de contribuir a sacar adelante al 
estado, buscando un gobierno ho-
nesto y cercano al pueblo. Por ello, 
consideran importante escuchar y 
dialogar con los vecinos de todas 
las comunidades.

Al referirse al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y su exito-

sa trayectoria que se ha materiali-
zado en el gobierno de la Cuarta 
Transformación, González Sara-
via mencionó que su liderazgo se 
ha destacado principalmente por 
asignar presupuesto a programas 
sociales que benefician a los sec-
tores más vulnerables, como los 
adultos mayores, los jóvenes y las 
madres solteras.

"Lo que estamos viviendo hoy 
en México es un hecho histórico, 
tenemos la suerte de contar con un 
líder como el presidente, con quien 
hemos luchado para avanzar en la 
transformación del país", afirmó.

En ese sentido, manifestó su 
deseo de poner su experiencia al 
servicio de Morelos: "Las mujeres 
tenemos un fuerte espíritu de ser-
vicio, y no estoy aquí por mí misma, 

sino porque el estado necesita un 
cambio en favor de la gente, para 
que los recursos, al igual que el pre-
sidente lo ha hecho, se utilicen efi-
cazmente y lleguen a cada rincón 
donde más se necesitan".

González Saravia, al reiterar 
que es el momento de las mujeres, 
invitó a participar en la encuesta 
liderada por la doctora Claudia 
Sheinbaum para coordinar los 
esfuerzos en defensa de la 4T en 
todo el país.

En el evento, también partici-
paron Silva Salazar, expresidenta 
municipal de Jiutepec, Paco Ro-
mán, líder social, y Luis Bravo, re-
presentante de Claudia Sheinbaum 
en Morelos, entre otros.

Redacción

"Mujeres que 
desaparecen en 
Morelos, no regresan", 
aseguran activistas

México atraviesa un momento 
histórico: Margarita González 
Saravia

Graco Ramírez y 
Manuel Martínez 
Garrigós crean red en 
apoyo a Xóchitl Gálvez
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VIVIANA GUTIÉRREZ

El Colegio de Bachilleres del Estado de Mo-
relos (Cobaem) contará con una nueva sede en 
el municipio de Cuernavaca, gracias a la dona-
ción de un terreno en el poblado de Ahuatepec. 
Pronto se iniciarán las gestiones para comenzar 
la construcción del nuevo plantel educativo.

La secretaria de Administración, Sandra 
Anaya, anunció esta noticia y destacó que es-
ta nueva sede será beneficiosa no solo para la 
comunidad en general, sino también para las 
colonias y áreas cercanas, como Antonio Ba-
rona y Tepoztlán.

"Lo que buscamos es eliminar la falta de ac-
ceso a la educación y brindar a los jóvenes la 
oportunidad de tener centros educativos más 
cercanos, especialmente en un momento en 

que la delincuencia es un problema", expresó.

Se espera que la construcción de la obra co-
mience en aproximadamente un mes. Durante 
este período, se darán a conocer los montos de 
inversión y el proyecto en general. Esto permi-
tirá que los jóvenes que realicen el examen de 
admisión y no sean seleccionados debido a la 
falta de cupo tengan la opción de estudiar en 
esta nueva sede, reduciendo así la deserción 
escolar.

"El terreno ha estado en posesión durante 
más de 36 años y tiene un espacio de más de 20 
mil metros cuadrados. En el pasado, se intentó 
utilizar para fines educativos, pero por diversas 
razones, no se pudo concretar. Ahora, la comu-
nidad reconoce la necesidad de contar con un 
centro educativo de cualquier nivel para que 
los aspirantes tengan acceso a la educación", 
agregó Anaya.

VIVIANA GUTIÉRREZ  

Dulce María Arias, Directora de 
Servicios escolares de la Universi-
dad Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM), explicó que como lo 
marca el calendario de actividades 
académicas, toda esta semana los 
docentes serán capacitados en dis-
tintos rubros como protección civil, 
lenguaje incluyente, erradicación de 
acoso escolar, atención a estudiantes 
de la diversidad sexual, entre otros.

"Regresó todo el personal acadé-
mico. Esta semana como usted lo 
puede ver en este edificio está una 
gran cantidad de profesores que son 
capacitados en distintos temas trans-

versales, digamos en temas de géne-
ro, de protección civil, dependiendo 
cuáles son los requerimientos de cada 
unidad académica se les capacita, se 
les comenta, se les da toda la capaci-
tación que requieren", informó. 

Alrededor de seis mil catedráticos 
regresaron a laborar después de un 
mes de vacaciones a la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos.

Anunció que hoy 21 de agosto, que 
38 mil estudiantes regresarán a las 
aulas de la UAEM para iniciar el pri-
mer semestre.

Informó que en el caso de los siete 
mil 400 alumnos de nuevo ingreso, 
aproximadamente cinco mil 500 re-

tornarán a clases el próximo lunes; el 
resto hasta enero y febrero según lo 
determine cada facultad. 

Comentó que alrededor de cua-
tro y cinco alumnos por programa 
educativo de nuevo ingreso ya no se 
inscriben a pesar de haber pasado el 
curso propedéutico o de inducción 
por distintos motivos como el ingreso 
a otra Universidad o por situaciones 
personales, lo cual consideró normal 
en el proceso de admisión. 

Aseveró que el Comité de CO-
VID-19 de la UAEM determinará si se 
utiliza de nueva cuenta el cubrebocas 
ante la recomendación de la UNAM 
por el supuesto incremento de los 
casos de  coronavirus.

s Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
Foto: www.uaem.mx.

s Planteles del COBAEM. Foto: www.cobaem.edu.mx.

Cuernavaca tendrá una 
nueva sede del COBAEM

38 mil estudiantes regresarán hoy a las aulas de la UAEM
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VIVIANA GUTIÉRREZ

Ante el constante incremento en los 
precios de los productos de la canasta bá-
sica, el sector restaurantero ha comen-
zado a ajustar los costos de sus menús. 
Este aumento se debe a la inflación, la 
cual se ha convertido en un desafío tan-
to para los empresarios como para los 
ciudadanos.

Así lo ha señalado la presidenta de 
la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimenta-
dos (Canirac), Griselda Hurtado. En sus 
declaraciones, expresó su asombro ante 
el aumento significativo en los precios 
del aceite, huevo, cebolla, pollo y carne, 
que se han mantenido al alza sin mostrar 

disminución alguna.
"La situación es muy compleja. A pe-

sar del aumento en el salario mínimo, 
el dinero no alcanza realmente para las 
familias, lo que nos ha afectado conside-
rablemente. Los precios y el incremento 
en el costo de los productos que necesi-
tamos nos han afectado de manera sig-
nificativa", declaró Hurtado.

La inflación ha impactado en las utili-
dades del sector, lo que ha llevado a la in-
dustria restaurantera a realizar ajustes 
anuales en los precios de sus productos. 
Sin embargo, admitió que la situación 
actual ha sobrepasado sus previsiones.

"Es un problema sumamente grave 
para todos. No podemos aumentar los 
precios al ritmo en que han subido los 
costos de los productos", afirmó.

VIVIANA GUTIÉRREZ

La revisión de mochilas en la Univer-
sidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), podría darse únicamente en las 
nueve preparatorias incorporadas a la 
máxima casa de estudios, dijo el rector, 
Gustavo Urquiza Beltrán; sin embargo, 
aseguró esta será una propuesta colegia-
da, considerando el respeto a los dere-
chos humanos de los estudiantes.

"En el nivel superior no lo tenemos 
contemplado, prepas quizá podría yo 
plantearlo con el Colegio de Directores 
pero para nivel medio superior. Tenemos 
nueve preparatorias, ahí sí porque son 
menores de edad”, comentó.

Confirmó que en preparatorias como la 
número 1 ubicada en el boulevard Cuauh-
náhuac en el municipio de Cuernavaca sí 

se han reportado incidentes entre estu-
diantes, por lo que considera necesario la 
implementación del operativo “Mochila 
Segura”.

Mientras tanto aseguró el nivel medio 
superior se han tomado medidas pa-
ra prevenir que los conflictos entre los 
alumnos se hagan más grandes.

Explicó que en caso de someterse a la 
propuesta, se tomará en cuenta a los pa-
dres de familia para conocer su opinión, 
ya que deben de estar de acuerdo en la 
revisión de la mochila de sus hijos e hijas 
a fin de no violentar a los alumnos. 

Finalmente, señaló que las cámaras de 
videovigilancia ubicadas en el campus 
Chamilpa han dado buenos resultados 
para garantizar la seguridad de los jóve-
nes; sin embargo, en la zona de Belenes 
todavía faltan por instalarse más cáma-
ras para garantizar su seguridad.

Impacta en los 
restauranteros el 
aumento de los 
productos de la 
canasta básica

Analiza UAEM 
implementación del 
Operativo Mochila 
Segura en bachillerato

O Los aumentos en los precios de la canasta básica también afectan a los 
restauranteros. Foto: Redes Sociales

O Si la UAEM implementa revisión de mochilas, solo sería a nivel bachillerato, informó 
el rector. Foto: Redes Sociales
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VIVIANA GUTIÉRREZ  

A pesar de que el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) ha negado 
la existencia de un acuerdo de colaboración 
con el grupo Minera Esperanza Silver de 
México para impulsar el Proyecto Minero 
Tetlama, la empresa de capital canadiense 
continúa explotando las reservas naturales, 
lo que ya ha causado estragos en los vestigios 
arqueológicos que se encuentran en la zona.

Miembros del Frente de Pueblos Indígenas 
contra la Minería por Metales en Morelos 
han denunciado que la minera ha realizado 
perforaciones en el cerro del Jumil, a pesar 
de que en este lugar existen piezas y mo-
numentos ancestrales. Una barda de origen 

xochicalca que se encuentra en el sitio ya 
muestra signos de deterioro, y ninguna au-
toridad ha intervenido hasta el momento.

"Junto con esta muralla se encontraron 
50 plataformas, un basamento piramidal y 
un juego de pelota en la cima del Cerro del 
Jumil. Cuando el INAH lo detectó, delimitó 
un área de 15 hectáreas para preservar los 
vestigios. A pesar de esto, la empresa mi-
nera ya ha realizado perforaciones, lo que 
ha causado daños significativos sin que el 
Instituto haya tomado medidas al respecto", 
informaron.

El Proyecto Minero Tetlama busca esta-
blecer operaciones de minería a tajo abierto 
para la extracción de metales en el estado 
de Morelos, y a pesar de no contar con los 

permisos correspondientes, la empresa 
ha continuado sus actividades, incluyendo 
perforaciones desde aproximadamente el 
año 2000 hasta 2013, utilizando métodos 
como la diamantina y la circulación inver-
sa. Recientemente, la empresa retomó sus 
operaciones de manera gradual.

"La minera ha realizado perforaciones en 
el Cerro del Jumil, a pesar de la presencia 
de vestigios arqueológicos en la zona. Las 
pruebas son evidentes, con brechas y pozos 
que aún permanecen. Esto plantea cuestio-
namientos sobre la ética y la voluntad de 
proteger su reputación por parte del INAH. 
También es sorprendente que algunos aca-
démicos que supuestamente luchan contra 
la minería no hayan visto una acción efectiva 
por parte del INAH", añadieron.

ESTELLA PEDROZA  

El Obispo de Cuernavaca y secretario 
general de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Ramón Castro Castro,  
hizo un llamado a los mexicanos a "no acos-
tumbrarnos a la violencia" y "no perder la 
sensibilidad" ante la creciente inseguridad 
y los actos delictivos que afectan al país, du-
rante la homilía dominical en la Catedral de 
Cuernavaca, donde el tema principal fue la 
falta de paz en México.

Monseñor Castro convocó a la comunidad 
a unirse en oración para pedir paz en cada 
rincón de México. "Debemos hacer esta ora-
ción con fe, conscientes de cómo nuestro 
país está ensangrentado", expresó.

El Obispo de Cuernavaca también hizo un 
llamado a no normalizar los hechos violen-
tos y las noticias que reflejan una realidad 
marcada por la ausencia de paz. "Por favor, 
no nos acostumbremos a la violencia, no nos 
acostumbremos a las noticias que reportan 
violencia y no perdamos la sensibilidad", 
enfatizó.

El líder de la Iglesia Católica pidió empa-
tía por las familias que son víctimas de la 
violencia y solicitó: "roguemos a Dios Padre 
que venga en ayuda de su pueblo, que tanto 
anhela justicia y paz".

Castro Castro exhortó a los funcionarios 
públicos y a los gobernantes a trabajar por 
la justicia en beneficio de los ciudadanos y 
por cada una de las víctimas. Finalmente, 
elevó oraciones para que ningún servidor 
público caiga en la corrupción ante los gru-
pos delictivos.

Acusan que minera 
Esperanza Silver daña 
vestigios arqueológicos 

"No perdamos sensibilidad ante la 
violencia": CEM

O Una barda de origen xochicalca que se encuentra en el sitio 
ya muestra signos de deterioro; en la zona también hay 50 
plataformas, un basamento piramidal y un juego de pelota en 
la cima del Cerro del Jumil, en donde realiza perforaciones la 
minera.  Foto:  Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



